

**Juan Carlos Zarazúa (UNAM, México)**

**Guerras y etnicidades en el área maya: Chiapas y Guatemala (1810-1871)**

El objetivo de esta ponencia será discutir las formas de reclutamiento militar, la política y la construcción de identidades étnicas en Chiapas y Guatemala durante las primeras etapas del experimento republicano. Estos dos espacios, uno como Estado de la República Mexicana y el otro como unidad política independiente, se distinguieron por la mayoritaria población de origen maya. En este sentido, las guerras civiles y los conflictos internacionales ayudaron a construir una división étnica entre mayas y los no mayas, que recibieron el calificativo de ladinos. Éstos abrazaron la ciudadanía como parte del proceso de extensión del servicio militar.